
兩岸歷史文化研習營報告 

 

彭永昌  香港中文大學歷史系博士生 

 

二零一六年的八月，我有幸參加了中央研究院歷史語言研究所、香港城市大

學與山東大學歷史系合辦的兩岸歷史文化研習營（山東營）的活動。爲期十一天

的活動並算不上漫長卻收穫頗豐，既拓寬了自己的學術視野，也感受到學術羣體

帶來的溫暖與活力。本次活動的主旨為齊魯文化，精心安排的專題講座與田野活

動集中展示了山東的文學、歷史、宗教、經濟等多個層面。有限的時間内所能夠

傳達的知識終究是有限的，對我而言此次研習營最大的收穫則是開始慢慢思考和

理解如何從多個維度去重構一個相對完整的區域歷史。 

坦白講，作爲一名土生土長的山東人，在參加此次演習活動之前我對於山東

文化的理解多是基於自己的生活經驗，這種認識是模糊的、碎片化的。經過十多

天的研習活動，以孔孟泰山、齊國故地、運河遺址等為代表的齊魯文化的形象才

逐漸在自己的頭腦中清晰起來，令我對生於斯、長於斯的土地有了進一步的理解。

這種收穫得益於對於文獻的專題閱讀和討論、文獻與田野相結合的調查、以及歷

史之外多種學科的相互碰撞。 

歷史始終是一門以文獻為基礎的學科，專題性、高強度的閱讀也是人文學科

專業訓練的基礎。在此次研習營中，每一位講座老師都準備了豐富的閱讀資料，

使我們在講座之前瞭解到每個專題的重點所在，在講座進行的過程中不單是接收

新的知識，同時也能夠結合之前的閱讀資料有的放矢地進行思考。每次講座結束

之後 並未立即偃旗息鼓，隨之而來的是長達三個小時的分組討論和綜合討論。小

組討論也是此次活動中的一大特色，來自不同學院和專業的老師同學根據閱讀資

料和專題講座開展有針對性的討論，交流了不同專業思考問題的方式，加強了對

於問題本身的認識。綜合討論更是專門的學術訓練，需要我們練習有限的時間清

晰條理地歸納他人的研究、闡釋自己的理解。唯一美中不足的是，晚上的綜合討

論中白天講座的老師往往並不出席，令得討論過程中發現的問題沒有機會得到即

時的解答，算是不小的遺憾。 

是次研習營的另一特點則是對於田野考察的重視。傅斯年先生曾經將歷史學

研究概括為是「上窮碧落下黃泉，動手動腳找東西」的學問，其實就是在告誡歷

史學研究的資料並不侷限於書齋中的文獻。走出書齋，走入田野是瞭解歷史於社

會不可少的關鍵環節。十天的研習營安排了四天半的田野考察，我們馬不停蹄地



考察了作爲國家祭祀空間的泰山岱廟、儒家聖人的三孔三孟、明清大運河造就的

繁華臨清聊城、以及泰山餘脈的千年古剎靈岩寺等。在田野考察中我意識到，在

歷史的發生地存在着太多沒有被收錄的歷史文獻，尤其是散佈各地的碑刻資料：

泰山上的摩崖石刻、孔廟孟廟中的碑林、山陝會館中的碑刻，每塊石頭其實都是

一本故事書。研習營中我們也變成了「進村找廟、入廟看碑」的「白粉黨」，癡迷

地去理解每一塊石碑背後的故事。田野考察的另一收穫則是歷史的「情境感」。如

同古諺所講，一方水土養育一方人，每個歷史故事都有當地有着千絲萬縷的聯繫。

站在孔廟雄偉的大成殿前，我才能夠真正去想像黃進興老師提到的作爲國家宗教

的孔教是怎樣的一種存在；走入山陝會館去欣賞那精美的木雕、石雕和磚雕時，

才意識到會館碑文中所記載的多次的重修重建是怎樣進行的；當來到臨清的鈔關

和大運河遺址，想像鄭培凱老師所講述的《金瓶梅》中的繁華，不由地去感嘆「眼

看他起高樓、眼看他樓塌了」的滄桑變幻。在田野中，歷史不再是記錄在紙面上

的文字，而是便成了可以想像、可以觸摸的鮮活故事。 

當然，這種完整的歷史感其實還要感謝來自文學、美術史、考古學、社會學

等諸多學科的老師和同學所帶來了不同的知識背景和問題意識。我想人文學科追

求之一便是的通過對於過去的追溯去完成我們對於當前社會的關照。歷史在發生

地過程中從未將自己劃分成文學、宗教、經濟、政治。雖然現實中的學科劃分和

發展令我們從不同的側面去瞭解一個地方、一段歷史；但這並不代表歷史本身的

各個側面是可以分割的。很高興在這次研習營中，遇到的朋友和老師並不只是來

自歷史專業，還有藝術、宗教、考古等不同的專業，在這種跨學科的交流中歷史

的一個個側面被不斷地填補起來，一個地區的多樣性和複雜性逐漸變得越發清晰，

而這纔是一個相對完整和有生命的歷史。 

李孝悌老師在最後的總結中提到，其實研習營並沒有任何的武功祕籍可以傳

授，但是希望能夠一個契機，令年輕人有機會接觸些不同的研究方法、認識些不

同領域的朋友，構建一個學術的共同體。我覺着這十多天的集體活動確實達成這

樣的一個目標。與志趣相投的人分享和交流本身就是一種快樂；與此同時接觸到

新的專業知識、問題意識、研究方法，更是難得的機會去反思自身知識的不足和

思維的限制。十天的研習活動在漫長的學術生涯中（如果有的話）並算不上太長，

也不能夠一蹴而就地練就絕世武功。對於我而言這次活動像一個節點，明白了今

後努力的方向。所以離開不是結束，而是再出發的起點。 

最後算是題外話的心得則是關於治學與生活之間的關係。此次的研習活動行

程安排十分緊密，連續十多天從早上九點到晚間九點馬不停蹄，強度之大令很多



老師同學身體吃不消病倒了。我們調侃般地稱研習營爲集中營。人文學科的積累

從來不是畢其功於一役的事情，今次研習營作爲再出發的起點，未來還有更長的

道路、更多的努力在等待著大家。所以要祝願所有參加這次活動的老師朋友們保

重身體，在未來能夠長久地努力著、學習著、進步著、快樂著並且健康著。以上。 


